



Habló el Caudillo

Otro mal balance

Los años están los tiempos en que el Caudillo, al abrir las puertas de un nuevo año, con aires de gran llavero del porvenir, se presentaba forjando un fantástico imperio, cocido en su horno el pan de todas las masas y llevando la antorcha con la que habría de encender el fuego de todos los hogares. A los catorce años de aquel triunfo que le dieron los empresarios de su baja, son más que nunca las familias españolas que carecen no solo de pan y de lumbre, sino hasta de hogar en donde guarecerse.

Solo la fuerza de la costumbre establecida ha podido obligar al Caudillo a comparecer, no ante el pueblo, sino ante el micrófono, en el umbral de este nuevo año, para presentar su mal balance. El antiguo laumaturgo de la felicidad, llevando sobre sí una mal disimulada preocupación, ha manifestado sus inquietudes como padre o rector de esta gran familia española. Desacreditados año tras año los adobos de la santidad, ha sido forzoso a los cocineros de la oratoria caudillesca poner menos oropel y menos percalinas en el discurso. Algo ha quedado, sin embargo, para inflar estrafalariamente algunos pasajes como aquel en que el Caudillo declara haber dado a España «victorias y triunfos en el exterior y en el interior, desconocidos en nuestra historia desde el siglo dieciséis». Las victorias y triunfos en el exterior, que declara con impudicia coquetaria, consisten en haberse visto solicitado «por quienes años atrás desdaban la voluntad de cooperación». En cuanto a los triunfos en el interior, ha pasado rápidamente, con muy pocas palabras, sobre que en materia de industrialización, obras públicas, etcétera, «comenzamos a recoger los frutos de años ingratos de siembra». Pero, en cambio y compensación de tanta miseria como se ha hecho en España, el Caudillo muestra así su propia grandeza y sus merecimientos a la gratitud del pueblo español: «Mas, con ser tanto lo que en el orden constructivo al servicio del bien público podemos presentar nos infinitamente mayores los avances registrados en el campo espiritual: Barcelona, Granada y Navarra fueron en esta año escenarios inigualados del acontecer español. El Congreso Eucarístico de la Ciudad Condal dió ocasión al más grande de los triunfos de la Eucaristía... Cientos de miles de comuniones recibidas... El grandioso homenaje de los pueblos hispánicos a los Reyes Católicos en Granada... Y la clausura en Javier de las fiestas centenario del Santo Apóstol de las Indias, constituyó la exaltación más grande de la España misionera...»

Esas son las brillantes realizaciones de tan larga y omnívota dictadura. Entre ellas descuella la de los cientos de miles de comuniones. Si, el Caudillo ha conseguido dar a España el trigo necesario para fabricar las hostias de la Eucaristía; pero aun le falta mucho para amasar el pan de la necesidad. Mucho, muchísimo le falta también para realizar esos mínimos principios de la justicia social, que ya son cosa elemental e indiscutida en todos los países civilizados. No lo ha negado él en la vacilante parte de su discurso que ha dedicado a este problema de la justicia social: «¿Cómo habría de negar la injusticia cuando la proclama en su periódico el ministro de Trabajo y la denuncia desde su púlpito el obispo de Málaga, cada cual con su cuenta y con su razón? No la niega el Caudillo, pero sigue prometiéndola y pide que se tenga esperanza en las realizaciones de esa «evolución nacional», como llama repetidamente a eso que ha hecho en España. ¡Una revolución que después de dieciséis años y habiendo hecho «trabajar» a legiones de verdugos sigue disculpándose de no haber realizado aun la justicia y predicado la esperanza! Llamar revolución a la reacción negra y criminal de los explotadores de la injusticia resulta ya torpe y machacon cinismo. La indignación general crece sorda, pero visible, y alrededor del Caudillo surgen con el temor las disconformidades sobre el modo de seguir administrando la trágica superchería según las conveniencias y las intenciones de salvarse de cada cual. Por eso, en la última parte de su discurso, se dirige el Caudillo a los descontentos, a esos que él llama frívolos, irresponsables y nostálgicos; se dirige a ellos para amonestarlos, pero ya sin gallardía, sino con preocupado temor. Y así, entre el aborrecimiento de sus víctimas, el miedo desconforme o inhibitorio de sus cómplices y las sugerencias mal intencionadas que le hacen desde fuera, el Caudillo empieza el nuevo año en muy incómoda postura. El Caudillo busca una solución, aunque sea mala. Mala será para él; procuraremos que no lo sea también para España.

En reciente información enviada a la prensa norteamericana por cuenta de la Internacional News Service por el corresponsal de esta agencia en Madrid, información desde luego profranquista, se desliza, sin embargo, este curioso párrafo: «Existe considerable desasosiego en muchos sectores y el nuevo año podría producir algunas situaciones embarazosas para Franco; existen combinaciones en potencia de circunstancias perturbadoras que podrían resultar totalmente desastrosas para el Caudillo español.»

Por fin, los esfuerzos hechos desde dentro y desde fuera para establecer en España alguna libertad, han tenido resultado tangible antes de que el año 1952 vedara al 1953 la amenazadora herencia que a aquel le legó el 1951.

Merece la pena poner de relieve esa conquista, o reconquista. Si el lector no está en autos, a caso se sorprenda viendo el rumbo que tomo para referirlos. ¿Cuán extraños algunos senderos conducentes a la felicidad!

La Academia de la Lengua y el Sermón de la Montaña

REALMENTE, nada voy a desmentir, pues todo está ya relatado, aunque no con difusión adecuada a la magnitud del acontecimiento, por lo cual me siento obligado a poner mi granito de arena en la empresa publicitaria que debemos realizar los ocupantes de tribunas periodísticas.

Tengo ante mí un reciente libro, tras cuya portada leo: «Esta obra es propiedad de la Real Academia Española que se reserva cuantos derechos le corresponden con arreglo a la ley de Propiedad intelectual de 10 de enero de 1879 y a los convenios sobre la materia celebrados por España con otras naciones.»

La Academia tan celosa guardadora de su propiedad es la de la Lengua. Su advertencia, repetición de otras que habitualmente consigna en sus publicaciones, me suscita dudas que no versan ciertamente

sobre el estricto derecho legal a tan rigurosa reserva, sino sobre la procedencia de formularla.

¿Que diríamos si Jesús se hubiera reservado idénticos derechos para prohibir la reproducción impresa del Sermón de la Montaña?... A propósito de este ejemplo: me queda sin conocer el fallo de un pleito promovido tiempo atrás en Norteamérica para resolver si los derechos de propiedad de un discurso público corresponden al orador que lo pronuncia o al taquígrafo que lo copia. Este puede alegar que como las palabras se las lleva el viento, acaban perteneciendo a quien las recoge.

Respecto al Sermón de la Montaña no había litigio posible entre el Señor, donante generoso de su enseñanza, su ejemplo y su vida, y los evangelistas que, a falta de estenógrafos, copiaron como buenamente pudieron aquella magistral oración.

A los efectos comparativos que persigo, cabe destacar de cumbres divinas y caminar por tierra bañada de Cámaras Legislativas, Gobiernos y de-

¡ Por fin !

En España, hay libertad

Por Indalecio PRIETO

La Academia que el chasquido del látigo debe resonar a lo largo y a lo ancho del barrio burgués enclavado entre los paseos del Prado y del Retiro, donde la real corporación tiene su pacífica sede para pulir, a veces excesivamente, el lenguaje que, con rudeza y con gracia, forja más abajo, más cerca del Manzanares, el p.e.b.t.o. madrileño, síntesis afortunada del pueblo español.

Con la venia de los señores del margen

PERO basta de digresiones, que en mis cuartillas constituyen grave defecto para el autor.

El libro de que antes hablé se titula «Nuevas Normas de Prosodia y Ortografía» y tiene sólo extensión de folleto, pues apenas rebasa el centenar de páginas. Pese a esa brevedad y a la escasa importancia de las modificaciones idiomáticas que contiene, sus editores se han puesto tan finchados que parece como si, aboliendo la de Benet, hubieran dado a luz una nueva «Arquitectura de las Lenguas». Y no es para tanto.

Ignoro si cuando se reúne la Academia se oñ anotados al margen del acta los nombres de los concurrentes, como es de costumbre en las sentencias de los tribunales de justicia, por lo cual suele denominarse «señores del margen» a los magistrados sentenciadores; pero propia o impropiamente, aunque siempre con gran respeto, yo llamaré también de ese modo a los académicos. Y con su venia, que considero otorgada, expondré varias observaciones sugeridas por la lectura del mencionado opusculo.

Ninguna consero me al muy curioso, minuciosismo y documentado informe del secretario perpetuo, don Julio Casares, base de cuanto la Academia ha acordado bulliciosamente. Lo he leído con fruición y al enterarme por su lectura de la contradicción prosódica y ortográfica que al correr de los años han bailado muchas palabras, recordé a un personaje quinariano —el don Moisés de «Los Galbotes»— quien, a causa de haber perdido sus

antecesores, siglo y pico antes, una t de las dos de su apellido italiano Galeotti, acordó españolizarlo, trocando la i en e y transformándolo en Galeote como señal de su admiración a Cervantes, por el cual, según decía, se dejaba cortar las orejas.

Mi primera observación a los señores del margen gira en torno de si correctamente pueden denominar normas a cuantas colocan bajo este título, porque si normas —me atengo a la definición académica— es aquella que se debe seguir y ellos dan carácter optativo y van huyendo de fijar una pronunciación y una acentuación determinadas. La regla, digo yo, habrá dejado de serlo.

Otra observación es acerca de la prisa que se han dado en hacer públicas las modificaciones por ellos aprobadas, sin esperar a incorporarlas a una nueva edición de su Gramática o siquiera a la XVIII de su Diccionario, ya adelantadísima. Como cualquier periódico en ocasión de sucesos sensacionales, han lanzado un suplemento extraordinario. Sin embargo, no iba a hundirse el mundo por diferir algo el cambio de sitio que el acento en varias palabras y la supresión o adición de una letra en otras, pues se trata de variaciones que no equivalen, ni mucho menos, a estallidos de bombas atómicas.

Otra observación más —la última, para no ser tachado de reparón—, se refiere a la solemnidad con que se ha revestido el alumbramiento y bautizo de lo que, por su escar-

sa entidad, reduce a un montoncito de futilidades. Salvo de nuevo al padre de la criatura, aparentemente menos responsable que los demás cofrades en tamaño acumulación de pomposidades.

Acta de una sesión histórica

El 29 de mayo de 1952 se reunió la Academia y gracias al acta de aquella sesión, transcrita parcialmente en el susodicho opusculo, nos enteramos de que el obispo y académico don Leopoldo Eijo Garay escribió a sus colegas lamentando no poder hallarse presente por tener que asistir al Congreso Eucarístico de Barcelona, dato digno de figurar en los fastos, y de que, según el viejo prelado, aquel día «debe ser día de júbilo en la historia de la Academia.» (Termina en la segunda página.)

Cruz y raya

LA PRUEBA INVERSA

La agencia soviética Tass anunció recientemente que el Museo de Zoología de la Academia de Ciencias de la URSS se va a dedicar a la historia de la Zoología. Describiendo los materiales que ese Museo ofreciera a la curiosidad de saños y visitantes, la Tass declara que allí se verán cosas que se relacionan con la obra del físico y biólogo ruso Paul Gorjaninov, el cual, según versión soviética, fue el primero, ya en el año 1837, en emitir la idea de la estructura celular de los organismos vivos, adelantándose en varios decenios a los sabios alemanes Schleiden y Schwann.

Son signos de admiración los progresos considerables realizados por la ciencia rusa desde que es soviética. Partiendo del hecho de que los sabios del siglo XIX demostraron que el cuerpo humano contenía millones de millones de células, los políticos del siglo XX han hecho la prueba de que las células soviéticas podían también contener millones de cuerpos humanos.

Comentario

Gamberrismo

EN el discurso con que el Caudillo de España ha presentado en la noche de San Silvestre el balance luminoso de otro de sus años triunfales, ha hecho una mención emocionada de ese dramático extravío que en las naciones que se tienen por más prósperas arrastra a la infancia y a la juventud como «consecuencia inmediata del libertinaje en que cayó la sociedad moderna y de las leyes laicas y materialistas que destruyeron la familia y abandonaron la formación religiosa y patriótica de la juventud, la han entregado indefensa a la corrupción y al mal.» «Camino de perdición —añade el Caudillo— por el que un día marchaba nuestra patria.» Bien claro está que el Caudillo se muestra satisfecho del estado moral de la juventud española a la cual él ha sacado providencialmente de ese endiablado camino de perdición. Y, sin embargo...

Sin embargo, en la noche siguiente y antes de que hubiesen pasado veinticuatro horas, la voz de la Radio Nacional de España, enjuiciando el año transcurrido, desarrollaba ampliamente el tema de los lamentables progresos que en España, y señaladamente en la juventud española, había realizado el egamberrismo.

Término era éste de uso restringido y poco frecuente y aun de significaciones no concordes, aunque siempre peyorativas, en las regiones de España en donde discretamente se empleaba. El diccionario de la Real Academia lo recogió al fin timidamente y pasando sobre él como sobre cosa desagradable. Lo atribuía a las gentes libertinas, y, en su acepción femenina, le atribuía una significación particularmente grave. Fuera del diccionario oficial, casi ningún otro diccionario ha hecho aprecio de él. Ha sido, pues, un término así como dejado en medio de la calle y a la disposición del primer osado que se le acercase. Buena ocasión para el francofalangismo, siempre dispuesto a apoderarse por fuerza o por malos, de todo aquello que puede servir a sus fines elevados, sin pararse en circunstancias de peso ni de medida. Lo mismo que se apodera de una gigantesca rotativa se apoderó de ese casi monstruo adjetivo sustantivable que es egamberrismo, y desde entonces los «diciendados» de la Escuela Oficial de Periodistas lo emplean frecuentemente en las secciones de sucesos del día. Porque es en estas secciones en donde el vocablo tiene corrientemente su aplicación. El radiocolor de finió el gamberrismo como la condenable cualidad de quienes escandalizan por la calle o en el cine, de quienes molestan y ofenden a las mujeres de quienes no dejan a éstas los asientos en los tranvías, de quienes tratan groseramente al público desde las ventanillas de las oficinas y, sobre todo, de quienes, para llegar a donde quieren, se abren paso a codazo limpio. En fin, que, para el radiocolor, el gamberrismo es la mala —y aun peor— educación que, por un fenómeno acaso inexplicable, hace terribles estragos en la juventud española bajo el bendito régimen francofalangista. Y, entonces, en esa contradicción entre el Caudillo y el radiocolor, ¿cuál de los dos falta a la verdad?

¿A la verdad de los hechos? Ninguno. El Caudillo —¡no faltaba más!— no miente ni se equivoca. Y en cuanto al radiocolor, bastaba or la emocionada sinceridad de sus palabras para que nos pareciese estar viendo a los gamberreros haciendo de las suyas. Lo que pasa es que el radiocolor debe ser uno de esos hombres que, como ha dicho el Caudillo en su gran discurso, tienen una esteril imaginación o un sentido reaccionario nostálgico y momificado, y crea que la juventud debe seguir afectada a aquellas normas o costumbres finas y atildadas que, antes del glorioso alzamiento, constituían la manifestación externa de la vieja hidalguía española. El ingeniero radiocolor no se da cuenta —como se la da el satisfecho Caudillo— de que eso que él llama gamberrismo no es sino la nueva y verdadera educación, la que da bríos a ese espíritu recio y aguerrido que el Caudillo quiere y ordena para que los nuevos jóvenes superen en el día de mañana las heroicas empresas que él les prepara. Hoy disputan el asiento a una señora y mañana disputarán una trinchera al enemigo. ¿Se siente la ambición de llegar a un sitio? Pues se salta sobre las sillas o se salta sobre el país tratándolo a cañonazos si se dispone de medios para ello. ¿Estorba alguien? Pues se le quita de enmedio con un codazo o se le hace fusilar, según los recursos que la divina Providencia haya puesto en nuestras manos. En fin, que hay que educar a la juventud sin retardatarias preocupaciones éticas ni estéticas. Pero a eso no hay que ponerle mocos: a eso no hay que llamarle gamberrismo; eso es sencillamente falangismo del bueno; falangismo viviente y colante; falangismo de marca perfectamente caudilla. Y si, a pesar de todo, las gentes dan en llamar gamberrismo a eso, habrá que proclamar que, entre tantos gamberreros, el Caudillo es el gamberrismo.

Periclé GARCÍA

Moscú de enhorabuena

Hacia la rehabilitación total del franquismo

Por Rodolfo LLOPIS

DESDE hace unos días está rodando por los periódicos una noticia cuyo alcance es fácil de adivinar. Primero, que los representantes de la República Dominicana, Honduras, Paraguay, Perú, Costa Rica, Ecuador, Panamá, Nicaragua y El Salvador se han dirigido al representante de Franco en Washington, a von Lequerica, como se le llamaba en París durante la época de Vichy por su servil sumisión a los alemanes, invitando a España a que pida su ingreso en la ONU. Después, nuevo golpe en los periódicos: a los nueve anteriores se había adherido otros tres representantes más: Argentina, Brasil y Venezuela. Más tarde, una nueva noticia en el mismo sentido: si Colombia no figuraba entre los invitados es porque forma parte del Consejo de Seguridad y ello significaría descubrir demasiado pronto su manera de pensar, pero se advertía desde ahora que cuando el asunto llegase a dicha instancia, el Consejo de Seguridad, Colombia votaría en favor de la admisión. Se dice esto publicamente, pero para que no se sepa, pues no quieren que se acuse al representante colombiano de haber cometido ninguna incorrección. El embajador franquista se apresuró a cablegrafiar —en claro, desde luego— a su Gobierno tan insidiosa noticia. Y el Gobierno de Madrid, a su vez, echó las campanas al vuelo. Hasta la ONU nos suplica que vayamos a su Organización para ver de enderezarla ¡Hasta la ONU, reconociendo al fin sus pasados errores para con nosotros, se postea de hinojos ante quien ayer salvó a España y ahora se dispone a salvar al mundo, en Corea, con su nueva División Azul!

Apenas han pasado dos meses desde que la Unesco comió el crimen de aceptar a Franco en su seno. Entonces dijimos cuán grave nos parecía la decisión adoptada, tanto más grave cuanto que traidora toda una política que tiende a rehabilitar totalmente al francofalangismo integrándolo definitivamente en el circuito internacional. Esa es desdichada política continúa su nefasta acción. Terminada la maniobra de la Unesco —y terminada con éxito—, ahora comienza la maniobra de la ONU. Pronto asistiremos, al parecer, a la firma del pacto bilateral España-Estados Unidos. Y ya se lanza la especie de que Franco será admitido también en la NATO, seguramente para mejor defender las libertades humanas que no concede al pueblo español.

Esa política, de la que se han hecho campeones los Estados Unidos, no es invención de ahora, siquiera ahora la practiquen con toda desvergüenza. Sabido es que la Asamblea general de la ONU condenó solemnemente, en diciembre de 1946, el régimen franquista, declarando que «por su origen, su naturaleza y su estructura general, es un régimen fascista calcado del de la Alemania nazi de Hitler y del de la Italia fascista de

Mussolini e instituyó en gran parte gracias a la ayuda de éstos.» La Asamblea general, convencida de que el Gobierno fascista de Franco no representa al pueblo español, y de que hace imposible que dicho pueblo, mientras exista el Gobierno de Franco, pueda participar con los pueblos de las Naciones Unidas en las cuestiones internacionales, a fin de acelerar la constitución en España de un Gobierno cuya autoridad emane del consentimiento de los gobernados, recomendó la retirada de los embajadores acreditados en Madrid y que no se admitiese a los representantes franquistas en las organizaciones internacionales dependientes de las Naciones Unidas. Recomendaba además que, si

transcurrido un plazo razonable, las medidas adoptadas no surtían efecto, el Consejo de Seguridad estudiaría las medidas adecuadas para remediar la situación.

Elo ocurrió en 1946. Pasó el tiempo. El Gobierno que perfilaba la resolución, no se constituía. El Consejo de Seguridad no se daba por enterado. El plazo razonable resultó de tal elasticidad que no tuvo límites. Y, naturalmente, comenzó a decirse que la resolución de la ONU era ineficaz. Era verdad. Resultó ineficaz por propia voluntad de quienes la votaron, pues quienes la votaron, al mismo tiempo que condenaban moralmente al franquismo, le ayudaban económicamente a que sobrevivi-

En Marsella: Un gran acto socialista

El sábado 10 de enero se celebró en Marsella un gran acto socialista organizado por la Federación SFIO de Bouches du Rhône. El acto se organizó para informar a los militantes de la situación internacional y, sobre todo, de la situación de España. Como era de esperar, constituyó un homenaje a cuantos dentro y fuera de España luchan contra la tiranía francofalangista.

Nuestra departamental contribuyó eficazmente al mejor

tar la actualidad política nacional e internacional, dedicando una parte de los mismos al problema español, declarando en términos rotundos su repugnancia por el franquismo y su adhesión al pueblo español en general y a los socialistas españoles en particular. «¡A tus compañeros —exclamó Daniel Mayer en uno de los pasajes de su brillante discurso, dirigiéndose a nuestro compañero Llopis—, al pueblo español, que no nos



Daniel Mayer, durante su discurso. A su derecha, Gaston Defferre y Leenhardt. A su izquierda, Tramoni y Rodolfo Llopis.

éxito de la reunión. El amplio salón de fiestas del local de la SFIO se hallaba materialmente te- atestado de público, como nunca. Con los compañeros franceses había gran número de compañeros nuestros, no solo de Marsella sino además de nuestras Secciones de Saint Louis, Saint Henri, La Ciotat y Meyreuil. También asistieron no pocos españoles pertenecientes a otras organizaciones.

Presidió el acto el diputado socialista Gaston Defferre. Intervinieron los diputados socialistas Francis Leenhardt y Daniel Mayer. Con ellos intervino nuestro Secretario general Rodolfo Llopis. Los compañeros Defferre, Leenhardt y Mayer en sus elocuentes discursos consagrados a comen-

confundida con los Gobiernos que apoyan a Franco. Nosotros estamos contra esos Gobiernos; nosotros estamos a vuestro lado y al lado de la República española.»

Nuestro compañero Llopis agradeció el homenaje que la SFIO rindió a la democracia española, en general, y a los socialistas españoles, en particular. Explicó lo ocurrido en la Unesco, una traición al pueblo español y una traición a la conciencia libre del mundo. Comentó duramente la maniobra iniciada en torno a la ONU y censuró con acritud la política que tiende a integrar a Franco en el sistema defensivo de Europa. «En la misma medida —añadió— en que Franco tiene que enfrentarse con graves dificultades

la libertad que empujaron ese gran movimiento de protesta que las conciencias libres de todo el mundo manifestaron para demostrar con hechos que la clase trabajadora y la democracia internacional están contra el régimen despótico de Franco y al lado del pueblo español.

Como dice «Le Provençal» en la amplia reseña que publicó del acto, el auditorio de esta manifestación de fe socialista saludó, puesto en pie, a Rodolfo Llopis como homenaje al pueblo español, ese pueblo valeroso que en el interior como en el exterior, prosigue su lucha contra la dictadura franquista.

¡Un gran acto socialista y una gran jornada antifranquista!

En Montluçon

GRAN ACTO PUBLICO

Gran acto público en Montluçon (Allier), en el Teatro Municipal, el sábado día 24, a las ocho y media de la noche, organizado por la SFIO y con la colaboración de nuestras entidades de aquel departamento.

Harán uso de la palabra:

Gaston CHAZETTE

Diputado de la Creuse

Daniel MAYER

Miembro del C.D. del Partido Socialista SFIO
Ex ministro de Trabajo y diputado del Sena

Rodolfo LLOPIS

Secretario del Partido Socialista Obrero Español

En Escorzo de Libertad

(Viene de la primera pag.)

El señor obispo de Madrid-Alcala gusta sacar las cosas de quicio, como las sacó cuando, al obviar sus ideas irreligiosas y hacerse sacerdote, el profesor García Morente, trocó los loables propósitos del sacramento de reclusión en cualquier pobre aldea, obligándole a espectacular primera celebración en Madrid y a que dentro de su catedral resistiera y fuera de ella le rodeara constantemente la pública y molesta curiosidad.

sublime pedantería) Que lo de aguardando se modifique el vocablo «eructo», substituyéndolo por «eructo», substituyéndolo en «eructo» o «eructo», dejándolo en «eructo» o «eructo», como gasoso, para calificar estos desahogos de un académico novato que, recogidos en acta y trasladados al papel couché de un libro oficial, revelan cierta estolidez corporativa.

Cáspita, caray y estraperlo

Entre los ideales que no se pudo realizar en esta aperejada vida figura el de que la expresión de mi enojo sea límite a dos interjecciones —«cáspita y caray»— en reemplazo de las más gruesas que preponderan en mi léxico.

Alentado por el permiso que concede la Academia para decir omoplato u omoplato, pentagrama o pentagrama, disenteria o disenteria, reuma o reuma, toricolis o toricolis, metamorfosis o metamorfosis, cuánta o cuánta etc., busqué afanosamente en las páginas de «Nuevas Normas de Prosodia y Ortografía» alguna modificación autorizada en aquellas dos interjecciones preferidas e inasequibles para mí, a fin de ver si lograba incorporarlas a mi léxico, donde se resisten a entrar. Yo aspiraba a que cáspita pudiera ser cáspita, diminutivo de cáspita, lo cual, aunque poco es algo y a que caray se escribiera con l latina en lugar de con y griega, porque ésta —sin atreverme yo a afirmarlo— parece descubrir un origen etimológico muy escabroso.

Caray debe de ser un vocablo galaico púdicamente mutilado, pero que las pescaderas gallegas —malhabladas como todas las pescaderas del mundo— emplean sin mutilación en sus pregones para ponderar el tamaño de las sardinas. En castellano, el vocablo, reduciendo puramente por la Academia, es de pronunciación más fuerte, casi explosiva.

La docta Corporación sigue un plan de innovaciones. En su diccionario Manual Ilustrado (2a edición, de 1950) cambió la palabra estraperlo bajo las acepciones de sobrepeso y con que se obtienen ilícitamente artículos o servicios sujetos a tasa y «chancullo». Estraperlo aparece en esa edición con el corchete denotador de que la voz se halla aún en espera de sanción definitiva. Quienes se libran de toda sanción —sanción penal— son los estraperlistas. En este caso, y no obstante tratarse de un neologismo, la Academia se saltó toreramente la etimología para agregar una vocal. Debí escribir straperlo, pues la voz la componen las primeras

ras letras de los apellidos de los inventores de la famosa «ruleta científica» o «ruleta matemática» y el principal entre ellos era Straus. Ahora, la Academia incluye anormalmente entre sus normas varias libertades prosódicas y ortográficas. No señalo más que las señaladas a guisa de muestra, porque respeto el monopolio recordado en la advertencia que al comienzo copié y quiero resguardarme con tr a demandas judiciales por plagiarlo.

En España, hay ya libertad desde que el 1 de septiembre de 1952 quedaron vigentes las normas y opciones decretadas por la Real Academia. No habria libertad para exponer el pensamiento, para discurrir franco, para reunirse para asociarse y para bagatelas por el estilo, pero existe para decir omoplato u omoplato y para escribir psicología o sicología. Los españoles pueden entregarse libremente a prestidigitaciones con el p e, escamoteándola en la bocananga. ¡Vayan ustedes a saber lo que haría con la despreciada consonante don Moisés Galeote! ¡La magnificancia o la echaría por tierra?

Para poner punto a nuestra eutrapelia de hoy, registraremos que ni la Academia ni nadie ha sido capaz de inventar una lengua en que podamos entendernos todos los españoles. Por desgracia, eso parece imposible.

Terpsicore en Beau Séjour

Aunque el cometido de nuestro semanario sea ajeno a dar afe a trivialidades, si el director quiere, por una sola vez, ser complaciente, vamos a hacer una breve reseña de las fiestas celebradas por Noel y desahogada por el «Daily de esta Maison de Repos, fundada por la OIR, donde estamos acogidos cerca de un centenar de personas de ambos sexos, desde sexagenarios a octogenarios.

Ambas noches, después de las cuales, fueron extraordinarias, fueron todos en dicho «Daily», la Dirección, que ha adquirido un modernismo microsilón, nos obsequió con los más magníficos conciertos de música de alta calidad y a continuación se pasaron por dicho auditorio unos discos de batallas que sirvieron para que algunos pensionistas de uno y otro sexo demostraran su buen espíritu y buenas cualidades vocales. Sobre todo la Nochevieja que irrumpió en la sala un ramillete de madames y damiselas —amistades de la Dirección— muy bellas, simpáticas y elegantes, que no sólo dieron renie a la fiesta, sino que pusieron cualificados elementos a estos años que nos encontramos en la escuela de reserva, si bien en situación de disponibles.

La recepción obsequió en las dos noches con pastéis y vino espumoso, y el día de Noel y Año Nuevo fueron servidos dos platos de P.P. y W. como decimos los castizos, desplazándose varias veces con habitual maestría, adrezo exquisitismo. Y tutti contenti. — Z.

En Toulouse Cursos gratuitos de lengua y cultura francesas

Se han organizado cursos nocturnos, y eventualmente diurnos, para la enseñanza de la lengua y de la cultura francesas para españoles de ambos sexos, adolescentes y adultos, cursos que abarcan las siguientes materias: ortografía, redacción, composición francesa, vocabulario y gramática, ejercicios prácticos de corrección de la pronunciación, matemáticas, historia y geografía, dibujo industrial y de la construcción.

Cada alumno podrá, según sus conveniencias, seguir solamente uno o varios de estos cursos, clases de debutantes y de perfeccionamiento. Esta enseñanza puede facilitar el acceso a la formación técnica y profesional y a la mano de obra especializada. Los cursos son absolutamente gratuitos, y están libremente abiertos como complemento a los que puedan seguir ya en otras partes una enseñanza privada o pública.

Se reciben las inscripciones todos los días (salvo sábados y domingos) de nueve a doce de la mañana y de las catorce a las dieciséis horas por la tarde, en el Secretario del Colegio Técnico: 32, rue Valade, Toulouse.

HA FALLECIDO GASTON MONTEHUS

París (SIS). — Ha muerto a los 81 años de edad el conocido socialista y periodista Gaston Montehus. Desde los catorce años cantaba en escena, y su vida de artista se desarrolló en los teatros de provincias y en los tablados de los populares distritos parisienses de Belleville y Montparnasse, cantando su amor a la patria y a la libertad. Desde 1907, cuando los soldados del 17 Regimiento se negaron a tirar contra los huelguistas de la mina, cuando se alistó en el ejército, y cuando el período del Frente Popular fué el canto que galvanizó a la clase obrera alrededor del Gobierno Blum. Perseguido por los alemanes durante la ocupación, hubo de entrar en la clandestinidad, de donde salió como caballero de la Legión de Honor.

El sepelio tuvo lugar en el cementerio del Père Lachaise, con numerosa concurrencia. Con arreglo al programa previsto, pronunciaron unas palabras en este acto: Pierre Comin, en nombre del Partido Socialista SFIO; Mireille Osmán, de la Federación SFIO del Sena; Beau, por las Juventudes Socialistas; Cépède, por los veteranos de la SFIO; Goteureau, de la Federación de Libres Profesores, y Tarradellas, de la Sociedad de Poetas y Compositores dramáticos y líricos.

Todos los socialistas y trabajadores comunistas conservaron un piadoso recuerdo de Gaston Montehus.

ERNEST NOBS, MIEMBRO DE LA C.R.I.

Ginebra (SIS). — Nuestro compañero Ernest Nobs, de Zurich, ex ministro de Finanzas y ex presidente de la Confederación helvética de la Confederación Nacional de la Cruz Roja, cuya sede radica en Ginebra, para que de preste un concurso más directo a la causa de la paz, fue nombrado en dicha institución, a cuya obra favoreció siempre desde los comienzos de sus cargos públicos que desempeñó.

El Comité internacional de la Cruz Roja ha anunciado después de su completación, que Ernest Nobs su calidad de miembro de dicho organismo.

ACCION JUVENIL SOCIALISTA

REUNIONES DE LA C.E. DE LA FEDERACION

La Comisión Ejecutiva de la Federación de Jóvenes Socialistas de España en el curso se reunió los días 17 y 20 de diciembre de 1952 en su domicilio social.

En el curso de ambas reuniones ordinarias, la C.E. tomó conocimiento del correo intercambiado con las Secciones y con varias Federaciones de J.J.S.S. de distintos países y estudió la situación en orden a la gestión que viene realizando para conseguir ayuda en favor de los jóvenes aprendices y estudiantes. Secretaria general informó de los textos de los mensajes dirigidos a varias entidades que celebran sus Congresos nacionales en los últimos días de diciembre, aprobándose dichos textos y designándose a los compañeros María García y Angel Rodán, de París, para que representen a la Federación en la Conferencia nacional de los EE. SS. de Francia.

La Comisión Ejecutiva de la Federación acordó instituir el Día de la Acción Juvenil, en el presente año oficial, la expresión de sus votos más favorables a todas las actividades de la Federación y a sus afiliados con motivo de la entrada en Año Nuevo, confiando y esperando que 1953 sea un año de actividad fecho y de progreso, consiguéndose los resultados que se ambicionan.

Por último la Comisión Ejecutiva acordó instituir el Día de la Federación de J.J.S.S. de España, que deberá celebrarse, cada año, en el día domingo del mes de abril. En 1953 dicho día tendrá lugar el 12 de abril próximo. Igualmente fueron fijadas las instrucciones generales para que contribuyan a la brillantez de la nueva efeméride juvenil socialista, cuyo lema será: «Juventud, Paz, Socialismo».

LA «ENTENTE» DE LAS J.J.S.S. RHIN

Bruselas (SIS). — En la Casa del Pueblo de esta capital se ha reunido la IV Conferencia anual de la «Entente» de las Juventudes Socialistas de los países del Rhin.

con asistencia de delegados alemanes, franceses, holandeses, luxemburgueses, belgas, etc. El delegado observador de España en el exilio, compañero María García, de la Sección de París.

Abrió las sesiones Jean-Claude Baudoux, secretario nacional de los estudiantes socialistas belgas. La Memoria de gestión fué presentada por el presidente de la «Entente», Georges Fern.

Entre otros acuerdos adoptados hasta el momento en que redactada esta nota figura el de mantener en funciones la actual Comisión directiva y organizar para uno de los primeros meses de 1953 una reunión de contacto de jóvenes socialistas de los seis países del Plan Schuman a fin de examinar en conjunto problemas que les son comunes.

En una de las sesiones habió a los congresistas el compañero Hervé Brouhon, secretario regional de la Federación del Trabajo de Bélgica, desarrollando un tema relativo a la defensa de los derechos de los trabajadores jóvenes en la nueva Europa que está naciendo.

Los delegados de la Conferencia fueron recibidos por el secretario oficial en el Partido Socialista Belga, donde Frans Golden, diputado, les dirigió unas palabras felicitándoles y animándoles a que continuasen trabajando en la misma orientación. Le respondió en nombre de la «Entente» Maurice Laby, de las J.J.S.S. francesas, así como también Klaus, vicepresidente de los estudiantes socialistas alemanes.

Decazeville

Los Comités de la Agrupación Socialista y UGT ruegan a los compañeros pertenecientes a dichas entidades, con residencia en distintas partes del departamento que no se hallen al corriente en sus cotizaciones hasta el 31 de diciembre del pasado año, lo hagan a la mayor brevedad posible, para ello deberán dirigirse directamente al compañero tesoroero, Joaquín Rodríguez, con residencia en Av. Alexander, 20, Decazeville (Aveyron). — Los Comités.

Carta del Interior

Desde un lugar de España

QUISIERA en estas líneas ser espejo en el que deseara de fuera se pudiese ver a España y a su Gobierno, y lo que es más importante, lo que es la vida dentro del país. Y digo dentro del país porque de fuera de las fronteras se ve prometedora a base de la enorme propaganda que el Gobierno no realiza, así como por algún que otro franquista, quienes, amparándose en las obras bibliográficas que actualmente se efectúan en España, aseguran un gran porvenir a la nación, haciendo referencia a los obreros que en ellas trabajan. La gran importancia de las mismas para la economía general y la trascendencia que ellas tienen para la industria eléctrica española.

Con estas y otras relativamente pocas y otras relativamente pocas obras y un gran crisis de propaganda, el Gobierno trata de dar a ver en el exterior la importante labor que realiza, y, con más evidente intención, la vida del obrero de cualquier empresa; que es lo que trato yo de poner en claro respaldado en la verdad sobre las bases que rige hoy para el trabajador español.

Es verdad que en España el coste de casi todas las cosas es inferior al de los demás países europeos. En mi reciente viaje a Francia pude comprobar la gran diferencia que hay entre los precios de un país a otro, por lo que resulta indudable que todo turista que nos visita queda sorprendido del precio de cualquier artículo —si su venta es libre— con relación al de su país. Así, no será difícil oírle elogiar el sistema de vida del pueblo español.

Pero lo que el turista no sabe —ya que son pocos los que tienen la oportunidad de enterarse— es el salario que percibe el obrero, en cualquiera de las provincias españolas, y la documentación y las normas que le son necesarias cubrir para poder trabajar, el que tiene dónde hacerlo.

Pero vamos a referirnos solamente a dos cosas: las normas y los salarios.

Para lo primero, es indispensable estar empadronado en el Ayuntamiento donde trabaje, y para justificar esto se requiere un certificado de dicho Ayuntamiento que cuesta tres pesetas, importe del timbre-póliza; junto con esto hay que presentar otro certificado en el cual el jefe de escalera de la casa donde viva el obrero hará constar que «el inquilino del piso X de esta casa (nom-

bre, estado, profesión) no se dedica a ocupación alguna al solicitar dicho trabajo». Este certificado será firmado, aparte de por el jefe de escalera, por el jefe de calle, e irá provisto del sello del distrito a que pertenece y llevará también la póliza correspondiente.

En cuanto a lo segundo, el salario base es de diez pesetas veinticinco céntimos, más un cuarenta por ciento por «carretería de vida»; por lo que percibe en total diecisiete pesetas diarias.

¿Saben esto los extranjeros que aseguran que tan bien se vive en España? Indudablemente no saben nada de esto, pues sólo vienen a pasar equis tiempo y sin trabajar; por lo cual, como no devengán ningún salario y sus gastos los efectúan con dinero adquirido en su país, para ellos todo resulta muy bien. Pero ocurriría todo lo contrario si esos gastos los realizaran a base del salario de un obrero español.

Y yo pregunto a esos señores que tanta propaganda hacen: ¿Es para eso pagar lo que derramó tanta sangre y perdieron hombres de gran talento nuestra patria? ¿Es justo que después de trece años que hace que se acabó nuestra guerra sea necesario para trabajar un certificado firmado hasta por el jefe de la «Escalera de la España «Grande y Libre» que Franco tantas veces prometió? Si es así, ¿por qué un obrero, después de ocho horas de trabajo, percibe un salario de 17 pesetas cuando un solo kilo de pan vale cinco pesetas y cincuenta céntimos?

La contestación a todas estas preguntas se da con una sola respuesta: ¡No! Esta no es una España ni «Grande ni «Libre». En lo que a esto último respecta, dista mucho de tal cosa. (Otro día nos ocuparemos de la guardia, normas, etc., de la actual España).

Esta es la verdad sobre España y su Gobierno franquista; y un Gobierno que bajo ese nombre esconde un número inilimitado de ladrones y sinvergüenzas que no miran que están llevando a España a un precipicio, donde el día que caiga (día que muy lejano, según vamos), es muy probable que ellos sufran las consecuencias de su propia obra.

¡Esta es la España de Franco! Solamente él, la Falange y el clero pueden vivir a costa de los que roban a los obreros que trabajan.

LA CANAL

De la España irreciente

A gran noticia del día que corre de boca en boca, que se dice en tono de confidencia, es la de que el ministro de Trabajo, señor Girón, está así como residencia-rio por indicación gubernativa. Desde luego el señor Girón, un pistolero de la Falange en cuyo oficio se licenció con excelente nota en las campañas de «limpia» del «Oligrosio» Movimiento, se ha convertido en persona no grata del capitalismo español y ante molesto y que se tira de los pelos a los jefes del militarismo franquista. El señor Girón es el hombre de las pagas extraordinarias, que las firma en el «Diario Oficial» sin discriminación alguna entre el gran industrial y el pequeño. Toda clase de productor, como adjetiva Falange, recibe todos los años dos pagas extras: una en julio y otra en diciembre, a más las que por cualquier motivo cree oportuno conceder el acreditado pistolero. Pero esa largueza y generosidad que les lle a a los trabajadores españoles no afecta ni alcanza a los cientos de miles de desgraciados jornaleros que en la agricultura o en las ciudades tienen un trabajo eventual. Las pagas extraordinarias van dirigidas contra el propio Estado, las grandes empresas y compañías de personal fijo, y también sufre tal gravamen la pequeña industria que en la hora de ahora está poniendo el grito en el cielo.

Es un comunista el señor Girón —dice a los burgueses

parece marchar con normalidad, y sobre todo en esta Sevilla, tierra de «dapas» y «jarrana» donde el obrero tiene la espalda encorvada y pide trabajo con la mano extendida en vez de exigirlo con el puño.

La revuelta en España está luchada y a por el subsuelo donde la intriga de los que tienen mucho y quieren más y el descontento de los que no poseen nada y quieren aunque sea un poco, hace progresos continuos. El conflicto, el choque ha de producirse, y esto es sabido; lo que no se sabe es adónde irá la nave libre de cables y amarras. Los ricos (el dinero es muy corbalde) tienen miedo a los pobres; no saben cómo éstos piensan. Los pobres están desorganizados; para luchar, lo único que tienen es hambre, que, aun con ser bastante, no es lo suficiente para vencer.

Si el ejército o parte de él está contra Falange; si el capitalismo cierra contra Girón; si el general Franco hace patente su desvío hacia el cardenal Segura, como se ha demostrado en las fiestas jublares de éste (y el cardenal tiene tras sí a Acción Católica), no es un dislate afirmar que el régimen franquista se halla en plena quiebra. Y caerá sin que nadie le ponga el pie o empuje. Los desastrosos, la inmoralidad, la corrupción, los asesinatos que ha cometido le cavarán la fosa. El estado llano, como en la Revolución Francesa, marcha ya por el camino de las grandes decisiones y suspira por un Nazhub, un Nazhub que posibilite la República. Y ya para siempre.

Pedro DRESPO

Sevilla.

Letras de luto

Nuestro querido compañero en el Partido y en la UGT Sabino Aguirre Iribar, pasa por el doloroso trance de haber perdido a su esposa, madre de sus hijos, María Aguirre, originaria de Sestao y exiliada en Francia con sus hijos y nietos desde el inicio de la guerra civil, que murió el día 12 de diciembre último en Bayona (Bajos Pirineos), ha dado lugar a numerosas manifestaciones de dolorosa simpatía hacia el compañero Aguirre generalmente estimado por camaradas y convecinos.

Nadie puede olvidar que su caso estuvo siempre abierta para todo el mundo y a él se encontraba siempre una anciana cordialmente acogedora, para quien los amigos de su hijo eran como de la propia familia.

El cariño que la finada tenía por nuestras organizaciones y hombres representativos se recuerda que el pasado verano, pese a su estado de salud y avanzada edad, asistió a una conferencia de la Escuela de las J.J.S.S. de Bariz, para salvar y después de Indalecio Prieto, lo que promovió una escena cordial y emotiva en extremo.

A la conducción del cadáver de donña María Iribar asistieron representantes del Partido y de la UGT, así como numerosos refugiados españoles y amigos franceses. Sirvan estas líneas para expresar los sentimientos de duelo que a nuestro compañero Sabino, la condolencia y estimación que profundos y sinceramente se sentimos. — E.S.

El 31 de diciembre falleció en Nimes, a los 69 años de edad, Antonio Navarro, padre de nuestro compañero tesoroero de esta Sección.

El entierro constituyó una senda manifestación de duelo, por la familia, el Partido y de los compañeros afiliados a la UGT, con grandes simpatías entre la emigración española y el vecindario francés.

Las Secciones de la UGT y del PSOE expresan su más sentida condolencia a la viuda e hijos por la irreparable pérdida de su excelente esposo y padre. — F. M.

En el hospital de Montlucón (Alto Pirineo) falleció a los 55 años Jesús Antonio Figueras Cepeda, hijo de nuestros estimados compañeros Jesús Figueras y María Cepeda, afiliados a la Agrupación Socialista de Montlucón.

Al enterro, que tuvo lugar el día 27 de enero, asistieron buen número de afiliados de Navarra e Indalecio Prieto, lo que gozaron los espíritus Figueras de mucha estimación.

Enviamos a nuestros compañeros Figueras y esposa el testimonio de nuestra sincera condolencia.

El 27 de diciembre pasado, víctima de cruel y rápida enfermedad, falleció en Casablanca, después de haber sufrido una dolorosa operación quirúrgica, la compañera Carmen Vidal, esposa de nuestro compañero Rogobero Vidal Palau.

Al enterro, que se efectuó el día 28 de diciembre, asistieron numerosos compañeros del Partido y UGT y nutrida representación de las Juventudes Socialistas, así como de otros sectores de la emigración republicana. A su desconsolada hija Carmelita, secretaria femenina de nuestras Juventudes Socialistas, y a nuestro querido camarada Vidal Palau le expresamos nuestro profundo dolor por pérdida tan irreparable, significándole a ambos nuestra sincera condolencia. — J. M. de V.

podrían decir, y con razón, que si Franco no estaba ya en la ONU era gracias a ellos y nada más que a ellos. Y Franco podría decir, a su vez, su satisfacción por haber sido rechazado por los comunistas, pero que todos o casi todos los de los países estaban a su lado.

¿Se va a dejar a Rusia el beneficio de ser el único país que se oponga desde el primer momento a la entrada de Franco en la Organización de las Naciones Unidas? En ese caso Moscú está de enhorabuena. ¡Bonita manera de combatir el comunismo, apoyando a la tiranía fascista! Si ese nuevo crimen se produjera, las llamadas democracias no podrían extrañarse de las reacciones que fatalmente habrían de producirse en las conciencias de todos los antifranquistas españoles y en las conciencias de todos los hombres libres del mundo.

COMISION TECNICA DE LA OIT

En esta primera quincena de enero celebró en Ginebra su cuarto período de reuniones la Comisión Técnica de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Esta antigua organización sindical, que goza de gran consideración, tiene su sede en Indianapolis. Desde sus orígenes no ha cesado de extenderse y ha visto multiplicarse y reforzarse sus funciones. Actualmente cuenta 100.000 afiliados.

El orden del día de la actual reunión de la Comisión Técnica incluye las siguientes materias: Medidas adoptadas en diferentes países para el cumplimiento de las resoluciones precedentes; medidas nuevas propuestas por el Bureau International du Travail; acontecimientos y realizaciones recientes en la industria textil; problemas planteados por los trabajadores de las mujeres; semana de salario garantizada.

El Comité administrativo de la

De Panamá nos llega la triste noticia. En aquella ciudad ha fallecido el 5 de noviembre el excelente compañero Alfonso de la Vega y Montenegro. Este admirable compañero gustaba de trabajar ocupado en el Partido. Y al servicio de nuestro Partido, que le confió misiones delicadas, puso su extraordinaria inteligencia, su vigorosa personalidad, su carácter dinámico lleno de energías y de iniciativas.

Refugiado en Francia, pronto marchó con su compañera, Dolores Caballero, profesora de Escuela Normal, militante activa del ala izquierda de nuestro Partido, a tierras de América, instalándose en Panamá. Allí, con el grupo de compañeros emigrados, continuó manteniendo la bandera del Partido. Cada carta suya que recibíamos era un grito de esperanza y una profunda fe en el futuro de nuestra patria. ¿Qué solución se dará a esta crisis? ¿Puede Franco prescindir de la Falange como núcleo civil del que se sirve para el gobierno de la nación? ¿Está Falange dispuesta a sacrificar a Girón?

La situación es confusa y delicada. En la superficie todo

Ha muerto Alfonso de la Vega

El compañero a grupo de corresponsales de Panamá envía EL SOCIALISTA el más sentido pésame y les testimonia en nombre del Partido su fraternal simpatía.

MOVIMIENTO OBRERO INTERNACIONAL

ENCUESTA SINDICAL EN TUNEZ

Bruselas (SIS). — Han regresado los compañeros Roger Dekeyser, belga, Adrien Vermeulen, holandés, dirigentes de las centrales sindicales de los países de la Federación de acuerdo adoptado en reunión que recientemente celebró en Nueva York la Ejecutiva de la CIOSL, para estudiar la realización de una encuesta sobre las circunstancias en que se consumió el asesinato de Cuatrecasas, secretario general de la UGT tunecina, y sobre las condiciones en que se desenvuelve la población obrera en dicho país.

Los citados delegados de la CIOSL conversaron extensamente con altos representantes franceses y tunecinos y llevaron a cabo indagaciones por su cuenta en los medios obreros, reuniendo la información necesaria para el cometido que les fué encomendado por la Internacional Sindical.

Uno de los resultados inmediatos de su visita a Túnez ha sido lograr que ocho dirigentes sindicalistas que se hallaban internados en Tataouine, entre ellos el nuevo secretario general de la UGT, profesor Mohamed Messadi, fuesen transferidos a un lugar más benigno. Los otros siete, que ya estaban detenidos en marzo de 1952 M. Chenik y los miembros de su Gobierno, tienen aquí libertad de movimientos en el hotel y sus instalaciones. Kebili está situado en los límites del Sahara, y parecen muy altos los riesgos de una evasión, por cuanto no existe ningún refugio al menos en 160 kilómetros de distancia.

SINDICATO NORTeamericano CENTENARIO

En mayo de 1852, delegados de varios grupos de trabajadores de imprentas diseminados por el país, reunidos en el ciudad de Onio, y formaron la primera Federación sindical nacional en Estados Unidos. Desde entonces la nueva organización el nombre de Unión Tipográfica Nacional. Unos años más tarde, fueron admitidos en la Federación varios Sindicatos canadienses y se adoptó entonces la nueva designación de Unión Tipográfica Internacional (UTI).

Esta antigua organización sindical, que goza de gran consideración, tiene su sede en Indianapolis. Desde sus orígenes no ha cesado de extenderse y ha visto multiplicarse y reforzarse sus funciones. Actualmente cuenta 100.000 afiliados.

COMISION TECNICA DE LA OIT

En esta primera quincena de enero celebró en Ginebra su cuarto período de reuniones la Comisión Técnica de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Esta antigua organización sindical, que goza de gran consideración, tiene su sede en Indianapolis. Desde sus orígenes no ha cesado de extenderse y ha visto multiplicarse y reforzarse sus funciones. Actualmente cuenta 100.000 afiliados.

El orden del día de la actual reunión de la Comisión Técnica incluye las siguientes materias: Medidas adoptadas en diferentes países para el cumplimiento de las resoluciones precedentes; medidas nuevas propuestas por el Bureau International du Travail; acontecimientos y realizaciones recientes en la industria textil; problemas planteados por los trabajadores de las mujeres; semana de salario garantizada.

El Comité administrativo de la

RETIROSCO COMUNISTA

En diciembre se han verificado en Italia elecciones para Comités de empresa de 1.050 factorías, registrándose una significativa victoria de los comunistas.

EN ESTADOS UNIDOS

Más de 3.500 pequeños granjeros y agricultores de la Luisiana, de los que muchos se dedican al cultivo de frutas y legumbres, han constituido un Sindicato que se ha afiliado a la Unión Nacional de Agricultores, pertenecientes a la Federación Americana del Trabajo.

Imprimerie Spéciale de EL SOCIALISTA

Gérant: R. DONAS 30, rue Sainte - Marcelline

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

VIGOROSA REPLICA A ADENAUER

Bonn (SIS). — El servicio de prensa del Partido Socialdemócrata ha publicado una vigorosa réplica a las declaraciones de Adenauer, en las que el canciller alemán ha lanzado por radio con ocasión de las Pascuas de Navidad y Año Nuevo.

Tras acusar al jefe del Gobierno de haber publicado el mensaje de Navidad para hacer propaganda en favor de su política personal, le dice que «ha querido hacer un uso político del evangelio de San Lucas para proveer de munición que le permitiera en estas jornadas de fiestas cristianas atacar a sus adversarios políticos. «El cancelier se ha vanagloriado de su fe católica ante un pueblo que es un mayoría protestante; se ha pronunciado «por la paz en la tierra» con las doce divisiones de la comunidad europea, y se ha pronunciado en su favor a esta forma de rearme alemán, no manifiesta buena fe, ni sinceridad, sino la actitud del señor Adenauer asigna a la Biblia.»

Concluye la réplica socialista expresando que este cancelier no tiene nada de verdaderamente sincero, sino la actitud de los cementerios de una autocracia.»

MAS STALINIANOS DESLENGUADOS

Bruselas (SIS). — Han comparecido ante el Tribunal de Policía de Bruselas tres destacadas personalidades comunistas de Amsterdam (municipios próximos a la capital) para responder sobre una denuncia de ultramar a magistrado.

El juez de instrucción de nuestro compañero Joseph Braops, alcalde de Anderlecht y diputado nacional, ha sido el objeto de sucesivos insultos por dichos tres stalinianos en ocasión en que presidía una reunión constitutiva de una Sección comunista en el barrio de la ex Prisioneros de Guerra. En los estatutos de esa Sección figura un artículo por el cual los afiliados prometen «fidelidad incondicional a Bélgica.» Algunos miembros de la antigua Sección, entre ellos varios comunistas, no suscribieron esa promesa, y la reunión se había convocado solamente para los que habían aceptado esos estatutos.

Unos stalinianos pretendieron, sin embargo, entrar en la asamblea, cosa que lograron por la fuerza, utilizando y desbordando el control que había en la puerta, dirigido por el síndico de la villa. Ya dentro de la sala usaron los presentes, principalmente el compañero Braops, que se hallaba de presidente en calidad de alcalde de Anderlecht, para hacer resaca de los americanos, «cobardes» y otros epítetos de la misma especie. La policía de policía expulsó a los perturbadores.

Se espera de un momento a otro la sentencia, que será, sin duda alguna, un duro golpe para los stalinianos, si no sobreviene caso de retracción que cierre la puerta a una actividad de honorarios de los ofendidos. Se acabaron las injurias gratis e impunes.

EN MEMORIA DE VANDERVELDE

Bruselas (SIS). — El domingo día 2 de diciembre se celebró la 10a. aniversario de la tumba del venerado «patron» del proletariado belga, Emilio Vandervelde, muerto hace cuatro años, y cuyos restos reposan en el cementerio de Evere, de esta capital. Hubo numerosa concurrencia y el día siguiente, principalmente los directivos de las organizaciones nacionales del Partido, Sindicatos, Cooperativas y Mu-

EL SOCIALISMO EN EL MUNDO

ATTLEE A LOS 70 AÑOS

Londres (SIS). — El día 2 por la noche salió en avión para Karachi el ex primer ministro británico Clement Attlee. Ha de hacer una breve estancia en Pakistán e India, para visitar a los señores Rajagopalan (Birmania) para asistir a la Conferencia general de los Partidos Socialistas asiáticos que va a reunirse en Ginebra el día 15 de diciembre.

Attlee ha festejado su 70 cumpleaños el día 3 en Karachi, ciudad de Pakistán. Se espera que se halle de regreso en Londres el día 10. Junto con Attlee son delegados de la Internacional Socialista en la Conferencia de Rangoon los compañeros André Bichet, francés, y Kaj Bjork, danés. Próximamente se asociará lo más estrechamente posible a los Partidos Socialistas asiáticos a las entidades hermanas europeas.

HA FALLECIDO GASTON MONTEHUS

París (SIS). — Ha muerto a los 81 años de edad el conocido socialista y periodista Gaston Montehus. Desde los catorce años cantaba en escena, y su vida de artista se desarrolló en los teatros de provincias y en los tablados de los populares distritos parisienses de Belleville y Montparnasse, cantando su amor a la patria y a la libertad. Desde 1907, cuando los soldados del 17 Regimiento se negaron a tirar contra los huelguistas de la mina, cuando se alistó en el ejército, y cuando el período del Frente Popular fué el canto que galvanizó a la clase obrera alrededor del Gobierno Blum. Perseguido por los alemanes durante la ocupación, hubo de entrar en la clandestinidad, de donde salió como caballero de la Legión de Honor.

El sepelio tuvo lugar en el cementerio del Père Lachaise, con numerosa concurrencia. Con arreglo al programa previsto, pronunciaron unas palabras en este acto: Pierre Comin, en nombre del Partido Socialista SFIO; Mireille Osmán, de la Federación SFIO del Sena; Beau, por las Juventudes Socialistas; Cépède, por los veteranos de la SFIO; Goteureau, de la Federación de Libres Profesores, y Tarradellas, de la Sociedad de Poetas y Compositores dramáticos y líricos.

Hablar con los rusos

Por Paul Henri Spaak

EN los muros de las grandes ciudades se lee a veces una gran inscripción trazada por un comunista obediente: «La Paz, igual a un Pacto entre Cincos».

Es expresar una verdad primera. Si los Cinco Grandes fuesen hoy capaces de concluir entre ellos un tratado que arreglara fundamentalmente todas las cuestiones que les dividen, es claro que la Paz estaría asegurada.

Mas ¿lo pueden? Todo el problema radica ahí.

Es el dogma comunista, sin significación real, mientras no se conozcan proposiciones positivas de los rusos, mientras éstos no marquen efectivamente con algunos actos su voluntad de entendimiento, encuentro, sin embargo, ciertos ecos en el corazón de bastantes gentes sinceras.

Muchos son los que quisieran que Stalin se viese con Eisenhower; son muchos los que querían que se reuniera una nueva Conferencia; son muchos los que piden en tales entrevistas sus supremas esperanzas.

Yo también deseo que un día podamos hablar con los rusos, puesto que es el único medio de construir la Paz. Pero, precisamente porque doy a esta conversación una importancia suprema, quiero que sea bien preparada. No quisiera que lo que sería una última posibilidad fuese juzgada desdeñadamente, o con demasiada rapidez, sin que por nuestra parte tuviéramos en mano todos los triunfos posibles: sin que hubiésemos reunido todos los elementos favorables; sin que, sobre todo, tengamos un muy claro conocimiento de nuestros interlocutores.

Quiero a este respecto hacer dos observaciones, a mi juicio esenciales. Si queremos que un día nuestra conversación con los rusos sea útil es menester, primero, que seamos fuertes; después, que estemos convencidos de que no será sobre principios que nos fueren comunes, sino sobre hechos, y solamente sobre hechos, sobre lo que nos será posible llegar a un acuerdo sólido.

Dijo Carlos Marx en cierta ocasión: «Rusia es un animal que no discute sino con otro animal de su talla».

Lo que era verdad sin duda para la Rusia de los zares es aún mucho más verdad para la Rusia comunista. Los diplomáticos comunistas son los más grandes realistas de la historia. Ignoran totalmente el sentimiento; persiguen inexorablemente su objetivo; detestan el compromiso, que, para ellos, es una forma de traición; pero son, al contrario, perfectamente capaces de medir la potencia real de su adversario o de interpretar los hechos.

MIGUEL MAURA en residencia forzosa

La opinión según la cual el Gobierno franquista se propone crear un clima de apaciguamiento destinado a facilitar el retorno de los emigrados, acaba de ser desmentida por la noticia de la llegada a Madrid de Miguel Maura, vuelto hace poco a España después de dieciséis años de exilio. El ex ministro del Gobierno republicano ha sido puesto en residencia forzosa en la propiedad que su hermano Miguel de Maura posee en Tropolos.

Miguel Maura, que en 1944 se había exiliado por lograr en España una situación que él mismo se había desde entonces mantenido apartado de toda política activa. Así, no se está lejos de pensar que el ex ministro de la República podría ser víctima de la iritación provocada en los medios franquistas por las actividades monárquicas de su hermano el duque de Maura, cuyo libro «Problemas constitucionales» prohibido por la censura, se distribuye actualmente a escondidas bajo forma de boletín de noticias. El Gobierno franquista, temiendo que la acción de los hermanos Maura facilitase un acercamiento entre los dos posiciones, e incitara a los republicanos a sostener la ofensiva lanzada contra la dictadura por los monárquicos y que está considerada por los dirigentes franquistas como un peligro real. En efecto, en las consignas se cree destinadas a orientar los editores de la prensa juvenil y las discusiones de las reuniones de «Centurias», la dirección nacional de las Juventudes Francistas ha puesto en guardia a los jóvenes militantes contra la campaña monárquica y ha declarado: «El gran peligro interior para nuestro movimiento reside actualmente en la derecha española».

(El Observador, París, 8-1-63.)

POPULARIDAD

Verdadero artista de la réplica instantánea, Winston Churchill no se ha quedado cortado más que una sola vez. Ocurrió cuando en el tren que le conducía al Devonshire, donde tenía que pronunciar un discurso electoral. En una de las paradas, subió a su compartimiento un señor de cierta edad, quien, después de examinar largamente al que tenía cara a cara, preguntó:

«¿Excuseme... pero ¿no sería usted acaso un tal Churchill con el que estaba yo en el colegio de Harrow en 1884?»

Churchill se vio obligado a admitir este hecho. Entonces su interlocutor le abrió los brazos:

«¡Hombre mi viejo! — exclamó—. ¿Qué es de ti ahora? ¿Hace sesenta años que no ha sabido nada de tí?»

El día en que hablemos con ellos, es necesario que estén convencidos de nuestra fuerza; es indispensable que, por nuestra parte, no tengamos ningún complejo de inferioridad. Esta es la condición necesaria del éxito.

Pero hace falta también que nos demos cuenta de que nuestras reglas morales y políticas recíprocas son completamente diferentes; que nosotros no tenemos principios comunes; que nosotros hablamos lenguajes muy diversos, y que esto hace todas nuestras conversaciones, todo intercambio de ideas, singularmente difíciles.

Pocas gentes hasta ahora — y esto es extraordinario — parecen haber comprendido verdaderamente lo que representa el comunismo soviético.

Si se trata solamente de una doctrina económica y social, la diferencia tendría relativamente poca importancia. Una minoría se sentiría tal vez amenazada por sus intereses materiales, pero eso no comportaría nada de grave.

Lo que establece, por el contrario, entre nosotros un ancho fosó es que los principios directores del comunismo están en oposición absoluta con los nuestros; que nosotros tenemos sobre lo que es bueno o malo, justo o injusto, concepciones totalmente opuestas, muy exactamente contradictorias.

Esto hace particularmente difícil, hasta penosa, toda discusión de orden general. Cuando en 1945 hubimos de redactar la Carta de las Naciones Unidas, nosotros — y fué un gran error — hicimos como que ignorábamos este divorcio.

En el noble preámbulo que se formuló en gran parte por el mariscal Smuts, proclamamos «nuestra fe en los derechos fundamentales del hombre, en la dignidad y el valor de la persona humana, en la igualdad de derechos de los hombres y de las mujeres, así como de las naciones, grandes y pequeñas». Para a nosotros eso quería decir algo muy preciso. ¿Quién osaría sostener que eso quería decir la misma cosa, o siquiera alguna cosa, para los comunistas stalinianos?

Pagamos hoy nuestras ilusiones nuestra hipocresía, o, para ser menos severo, nuestro gusto por las facilidades.

Las discusiones que se prosiguen interminablemente para un armisticio en Corea, que

ha fracasado en Pan Mun Jon y que se han reanudado sin éxito mayor en la ONU, son absolutamente demostrativas a este respecto.

¿Cómo los negociadores no han advertido que no había en el terreno que escogieron ningún acuerdo posible, puesto que dos principios esenciales de civilización diferentes estaban en choque?

Cuando el señor Vychinsky exige que se entreguen al Gobierno del Norte de Corea todos los prisioneros pertenecientes a esta nación, hay que reconocer que se sitúa en la estricta lógica comunista, pues el individuo pertenece al Estado y esos prisioneros son suyos, de su pertenencia.

Cuando los norteamericanos rehusan entregarlos, porque han hecho claramente conocer su voluntad, están también éstos, en la lógica de su sistema — el nuestro —, donde el individuo es dueño de su destino y libre de optar.

El diálogo que se prosigue en la ONU es una especie de diálogo de sordos. Nadie puede ser acusado de mala fe. La cosa es más grave: los interlocutores no pueden ya comprenderse.

He ahí por qué hablar con los rusos resulta al presente tan difícil, tan complicado. He ahí por qué es esencial crear bien el clima en el cual una tal conversación podría ser eficaz.

Paris

Gran conferencia pública

El próximo día 17 de enero, sábado, a las 9 y media de la noche, en la Sala de Congresos de la CGT-FO, 198, Av. du Maine, París XIV (Metro Alésia), tendrá lugar la conferencia a cargo del que hasta hace muy poco tiempo fué secretario general de la CNT del Interior, compañero

Miguel Vallejo

quien hablará de las perspectivas del problema español tal y como aparecen al sector al que pertenece.

Paris

Continuando nuestra encuesta pública, seguida por número inusitado de desterrados españoles, el día 24 de enero, a las 9 de la noche en la Sala de Congresos de la CGT - FO interviene nuestro prestigioso compañero

Luis Araquistáin

desarrollando el tema España ante la idea sociológica del Estado

Crónica de Cuba

El comunismo en Cuba

CUBA, al terminar su guerra por la independencia, se organizó democráticamente y con la mejor buena fe, tratando de no ejercer violencia que tuviesen título de venganza o de represalia. Este generoso escrupulo hizo confundir el perdón con el impudismo y permitió el abuso de todas las formas de la reacción española, que prontamente influye en sus distintos Gobiernos, con escasas excepciones.

La burguesía, comparada y dirigida por la Iglesia, convirtió el nuevo régimen de libertad en un régimen de privilegios, favoreciendo del privilegio de los poderosos contra los proletarios, que han concluido por estar fuera del poder, peor que en la España encadenada bajo el yugo colonial.

El abuso del poder, con el patrocinio constante de todo el poder de la ética nacional, haciendo víctima al pueblo del peculado en todas sus manifestaciones, ha hecho que el sufrido y abnegado proletario cubano no haya notado el cambio, más que en la diferencia de los colores de la bandera y del corte de los uniformes. Los españoles reaccionarios de la famosa escuela de la Muralla, el «Viva Street» cubano, son los sanos de los ejércitos humildes a través de la poderosa maquinaria de la Iglesia romana. Este es el origen del comunismo cubano: la desesperación de los proletarios que se encuentran a merced de los poderes políticos, sin justicia, sin pan, sin los más elementales derechos a la vida humana, hoy gritando al cielo y extranjeros en su patria ya libre, pero libre para la minoría burguesa aliada al militarismo y al clero, al cuartel y a la Iglesia.

Cogido así, en esta terrible teñaza, el pueblo cubano luchó al principio de una manera objetiva para arrancarse la esclavitud puesta al cuello. Y surgió el primer grito de lucha proletaria: «La Autonomía y el Estado son términos antagónicos a la Libertad». Era el anarco-sindicalismo. El avance progresivo en la lucha social de todos los países. El primer paso, claro, pero resuelto. Un sentimiento de humanidad exaltada. Sin métodos, pero con teoría. Pero algo que hacía mover el alma de los trabajadores hacia su liberación. Un impulso honrado. Sincero. Enthusiasta. Este fué el nacimiento de la «Confederación Nacional Obrera de Cuba».

Claro está que, por lo mucho que se puede decir con palabras, ofrecieron más de lo que podían dar. Y conjeturar a la masa obrera a un choque sin la necesaria preparación, con el terrible poder político de la burguesía, que, inmediatamente, se defendió como lo ha hecho a través de todas sus crisis mundiales: organizándose en la primera revolución cubana. Y el movimiento obrero tuvo sus primeros mártires de eterna y gloriosa recordación. Este fué el caso de Vilfredo Vial, asesinado por un mercenario soldado de esa dictadura. No tardaron en seguir otros. Alfredo López, por ejemplo. Con la cárcel y el cementerio, dominaron al naciente espíritu de liberación obrera cubano. No es así en España y en todos los países del mundo? La dictadura militar triunfante con la burguesía creó, como una consecuencia lógica, el espíritu dictatorial en las masas obreras. Para proseguir la lucha con los métodos de la burguesía, que se han inventados, de esta suerte, y no de otra, se originó el comunismo en Cuba. De ahí, de las ruinas de una organización generosa y humana del anarquismo surgió al mismo

tiempo un anhelo más sensato. No de imitar al enemigo, sino de superarle con una técnica distinta, organizativa, económica, práctica, realista. «Era el socialismo puro que empezaba! Y su intérprete más genuino, Arévalo, no tardó en ser otro mártir para la historia de la lucha social cubana.

Arévalo había logrado ya la coordinación de las diferentes Agrupaciones Sociales nacidas en Santiago de Cuba, Camagüey, Cárdenas, Las Villas, Pinar del Río, Santa Cruz de Sur, con la más antigua de La Habana, y se alzaba como una nueva aurora de esperanza la actual Federación Socialista de Cuba. Este fué el primer paso de la creación de una Central Socialista Continental adaptada a los caracteres específicos de este hemisferio. Naturalmente que, si este supremo ideal se lograba, Cuba entraría en el camino positivo del socialismo libre de utopías y de imperialismos de tipo dictatorial y egocéntrico, como son todos los imperialismos, llamados fascistas, franquistas, nazis, comunistas. Creo firmemente que por eso cayó Arévalo, inmolado por la estéril tentativa de hacer coincidir los fines del socialismo. Ya el comunismo, azarado en las sombras, había alcanzado gran fuerza, dirigida por el más genuino de los comunistas, desde la propia Rusia, que lo conducía con sus clásicos métodos de zancudos, hoy gritando al cielo y al día siguiente negro. Siempre buscando a todo trance medidas por el camino del oportunismo, más fácil en Cuba que en ningún otro país por la excesiva generosidad humana en el cubano, que al momento de buscar los contradiccionarios con sus propios intereses.

Tan cómodamente estuvieron al lado de la democracia como al lado de la dictadura militar. Así, cuando fué con esta, con el primer Gobierno Batista, cuando consiguieron que se les permitiera ejercer los poderes, para el comunismo, lo mismo que para los jesuitas, «el fin justifica los medios». Gritan «¡abajo la guerra!» para la paz, con la misma facilidad que enarbolan el más alto belicismo como en el caso de los nazis, buscando el soldado que más les caliente. La causa de la República española les vino a larva mil maravillas para fortalecer sus finanzas, organizando colectas y más colectas en pro del pueblo español. Recogían tabaco y lo vendían en París. Recogían ropas y las enviaban a Rusia, y ésta devolvía todo en dólares para sumarlo a los que en efectivo necesitaban para aumentar su potencial económico. Pronto, al socaire de la «Avencia a España Republicana», se les permitió la circulación rotativa para su periódico «El día», y un buen edificio sindical, y una buena estación radio-emisora.

Explotando hábilmente el sacrificio heroico del pueblo español, atraían a los cuadros jóvenes y los enviaban a las trincheras de España en los primeros meses de la guerra, luego en sus planes clandestinos, clandestinos, por todos los países de habla española. Hoy, perseguidos por los Servicios de Inteligencia de los Estados Unidos y de Inglaterra, han escondido sus garas tras otros títulos políticos, y embozándose bajo la bandera de la República española, o de China libre, etc., etc., tratan de esperar, como siempre, su oportunidad. Esta es la táctica del comunismo en Cuba: oportunismo y nada más que oportunismo. Los desdichados obreros como los gobernantes que no sepan darle el verdadero y peligroso valor que tiene en la actualidad, de los que creen que el loro duerme porque cierra los ojos! — ARTEMIO.

Política norteamericana

La negativa soviética de la paz en Corea

y la querrela Truman-Mac Arthur

Por Norman Thomas

O

S habrá parecido tal vez poco grato oírme repetir en algunos de mis artículos que la larga duración de las campañas electorales norteamericanas no es cosa buena para el país y que el plazo que separa la fecha del escrutinio y la de la entrada en funciones oficiales del nuevo Presidente, es cosa más nociva todavía. Podría juzgar de ello vosotros mismos, pues las pruebas de esta nocividad siguen acumulándose. Los señores Truman y Eisenhower han realizado un esfuerzo honroso para que la transmisión de los poderes se efectuara en las mejores condiciones posibles. Pero el interregno ha dañado a los Estados Unidos en la ONU y en toda su política exterior. Este interregno es una de las causas importantes de la confusión que reina respecto al control de los precios y de los salarios, problema del cual depende, entre otras cosas, el arreglo de unos 12.000 millones en materia de salarios. Para coronar todo eso, he aquí que envuelve a reproducirse la querrela Truman-Mac Arthur, lo cual, según opinión hasta de los más optimistas, resulta tan perjudicial para el

prestigio norteamericano. No hubiera acaecido esto si a una Administración llegada a su término no se le hubiese dejado tan largo tiempo en funciones.

TRUMAN, MAC ARTHUR Y COREA

En la controversia Truman-Mac Arthur, todas mis simpatías van al Presidente. Mas este ha reaccionado con acritud e irritación, cuando habría podido hacerlo con calma y dignidad. Nadie mejor que el general Mac Arthur sabe cuán inconveniente era su declaración sobre las sugerencias que estaba en condiciones de hacer en relación con la guerra de Corea, Generales con cinco estrellas, en servicio activo y conscientes de sus responsabilidades, no declaran, en el curso de un banquete público, que poseen un nuevo plan secreto para poner fin a la guerra de Corea.

Era debe de Mac Arthur, con respecto a su país y con respecto a los muchachos de todos los países para los cuales cada día suplementario de guerra representa una amenaza de guerra, decir directamente al Presidente Truman y al Presidente electo Eisenhower que tenía un tal plan que proponer. Solamente en el caso de que no se le hubiera estimado o se le hubiesen desdenado sus sugerencias habría debido informar de ello públicamente al pueblo norteamericano. Solamente entonces, el Presidente Truman tenía cierta razón al sentirse herido con esta nueva afrenta y esta irresponsabilidad. Pero no era para encolerizarse en público. Hubiera cumplido bien su papel si, luego de haber leído o escuchado el discurso de Mac Arthur ante la Asociación Nacional de Industrias, hubiese ordenado inmediatamente a Mac Arthur que comunicara su plan al Estado Mayor general; si hubiese ordenado a éste que lo examinara rápidamente y con toda atención y que se le hiciera, así a él como a su sucesor, el Presidente electo Eisenhower, un informe detallado. Es entonces cuando el señor Truman habría podido hacer una

declaración plena de dignidad, exponiendo las medidas que él había tomado y sobre todo el sentimiento de que un general responsable, poseyendo un plan susceptible de abreviar la guerra, no lo hubiese sometido inmediatamente a su atención y a la de su Estado Mayor general.

LOS RUSOS CONTRA LA PAZ

El Presidente Truman ha agravado las cosas hablando desafortunadamente en el curso de su conferencia de prensa del viaje del general Eisenhower a Corea. Esta viaje no había sido presentado como una crítica sobre la manera de conducir la guerra o como una panacea para ponerle término. La campaña electoral, concluyó. Cuando haya dejado el poder el señor Truman tendrá todo el tiempo necesario para acusar a su sucesor de demagogia a propósito de la guerra de Corea si juzga que los hechos le autorizan para ello.

El señor Truman es ciertamente un gran patriota y lo bastante hombre de corazón para alegrarse de todo fin venturoso de la guerra de Corea obtenido sin que se haya forzado a los prisioneros a volverse a la muerte o a la esclavitud, después de haberles prometido protección. Una paz verdadera no será jamás conseguida de esa manera.

La ONU, con el voto de todas las naciones que no obran bajo el yugo imperialista de Stalin, ha propuesto un medio honorable de llegar a una tregua inmediata. Los comunistas han rechazado esta proposición con énfasis y desdén. Al mismo tiempo, han tenido el descaro de celebrar un pseudo-congreso de la Paz esta vez en Viena, en su esfuerzo constante para engañar o equivocar al mundo. Es de temer que nuevamente lo logren en parte. Mas hay un hecho cierto y debe ser divulgado a plena voz por el mundo entero. Los rusos obligan a representar el papel de invitantes, no han sido engañados con este Congreso comunista de la Paz. Las sesiones del mismo, cuya obediencia comunista estaba apenas disimulada, no han tenido lugar en Viena ni por invitación ni con el consentimiento de los austríacos. Los rusos han querido celebrar este Congreso en Viena porque Viena era la única ciudad importante fuera de los países satélites donde ese pseudo-congreso podía ser convocado sin que el bluff fuese inmediatamente descubierto. La protesta de los austríacos sometidos a la ocupación soviética ha sido acaso silenciosa, pero no menos verdad es que toda la prensa no comunista de Austria ha boicoteado esa representación a gran espectáculo.

Paris

Gran Conferencia Pública

Continuando nuestra encuesta pública, seguida por número inusitado de desterrados españoles, el día 24 de enero, a las 9 de la noche en la Sala de Congresos de la CGT - FO interviene nuestro prestigioso compañero

Luis Araquistáin

desarrollando el tema

España ante la idea sociológica del Estado

Experiencias sociales en EE. UU.

Un nuevo sistema de salarios

Por Charles Wilson

Presidente de la General Motors

que expira el 29 de mayo de 1955.

Haber llegado a establecer un contrato de una duración tan excepcional obedece únicamente a que el sistema de salarios previsto daba satisfacción, en su doble aspecto, a las reivindicaciones planteadas por los trabajadores. En primer término, el salario horario va ligado al coste de la vida, hallándose así estabilizado el poder de compra de la hora de trabajo. En segundo lugar, se garantiza al obrero un aumento anual y automático del salario horario, encontrándose así aquel asegurado de que su poder de compra aumentará en función de la productividad nacional.

En aplicación del primer punto, se convino que los salarios serían reajustados cada tres meses según las fluctuaciones del índice de los precios de consumo, publicado por la Oficina Americana de Estadística del Trabajo. Si este índice se eleva en 1,4, el salario horario debe aumentar en un centavo. Si el índice desciende en 1,4, el salario horario debe disminuir en un centavo.

Algunos espíritus amargados pretenderían que el Sindicato acogiera bien el aumento de un centavo por hora pero que decidiría la huelga en el caso de que se aplicara la disminución correspondiente. De hecho, la aplicación de esta cláusula condujo a la General Motors a una reducción general de los salarios en cinco centavos por hora durante un cierto período. En 1949 y 1950, cuando sobrevino un repulso en el índice de los precios, y no hubo huelgas. Con ocasión de esta baja de salarios, los Sindicatos manifestaron su lealtad de una manera irrefragable respetando los acuerdos concertados.

Convenciones como éstas, destinadas a permitir que los salarios sigan las fluctuaciones del coste de la vida, llevan generalmente el nombre de «cláu-

sulas de escala móvil». Son atacadas por gentes que insisten sobre los peligros de la «espiral salarios-precios». Yo pretendo que deberíamos hablar no de espiral salarios-precios, sino de espiral precios-salarios. Puesto que no son originariamente los salarios los que hacen subir los precios, sino los precios los que hacen subir los salarios.

¿Cómo se determinan los precios? Fundamentalmente, los precios expresan la relación del volumen global del dinero en circulación con el volumen global de los bienes y servicios a disposición del público. Esta masa monetaria comprende el dinero líquido en circulación, los depósitos en banca, los anticipos de las bancas a particulares y al Estado. Los Gobiernos son frecuentemente los responsables de una alza rápida de los precios. Cuando, en lugar de equilibrar su presupuesto, piden en préstamo enormes sumas a las bancas, crean una superabundancia de dinero. Una gran parte de este excedente juega el papel de una puja frente a un volumen insuficiente de mercancías; inevitablemente, los precios suben, y es la inflación. Los trabajadores no son responsables de esta inflación. Tratan simplemente de acomodarse a ella a fin de pagar al carnicero o al tendero que les suministra cualquier otro producto.

Eso es cuanto a la cláusula de la escala móvil, en lo que concierne a la General Motors. Mas una cláusula de escala móvil no resulta suficiente. Tiene ella por efecto simplemente hacer elevar o descender el salario del obrero de manera que le asegure constantemente el mismo poder de compra, es decir, la misma cantidad de alimentación, la misma posibilidad en vestidos, la misma vivienda. Pero por sí sola la escala móvil no llega a un aumento del poder de compra, el cual sigue sin modificación.

Y bien; supongamos que el nivel de vida de los obreros norteamericanos hubiera quedado estacionario desde hace cincuenta años. Supongamos que no pudieran comprar al presente lo que compraban entonces. No tendríamos, en el momento que vivimos, mercados para nuestra producción en serie. Produciríamos automóviles por millares en lugar de producirlos por millones. Los aparatos de radio y de televisión, suponiendo que existirían constituirían un lujo ruinoso destinado a una infima minoría. Actualmente, todo eso casi forma parte de lo necesario para el día a día del mundo.

¿Cómo ocurre que Norteamérica tenga mercados infinitamente más importantes que Europa? Eso proviene de que los patronos en los Estados Unidos, aumentando realmente los salarios, han compartido con los obreros los valores nuevos provenientes de una mayor productividad. No otros hemos puesto en común el progreso.

Desde hace varios decenios, la productividad se acrecienta en Norteamérica al ritmo o aproximado de 2,5 por 100, por año. Según todas las apariencias, este progreso se proseguirá. A condición de que los frutos de esta productividad sean puestos en común, como se sabe; a condición también de que el pueblo norteamericano confíe trabajando con voluntad para adquirir los bienes que desea. Pudo éste elevar su nivel de vida en un 100 por 100 de una generación a otra.

Nosotros creemos, en la General Motors, que los trabajadores de la industria, lo mismo que todas las otras categorías de ciudadanos, tienen derecho a su parte en la prosperidad de la nación. En consecuencia, nuestros contratos colectivos prevén un aumento de salario anual, que nosotros denominamos «factor de pues-

ta en común del progreso». Todos los años, el 29 de mayo, se añaden automáticamente cuatro centavos por hora a cada categoría de salario.

La cláusula de escala móvil tiene por objeto impedir que el poder de compra de los asalariados disminuya. La cláusula de puesta en común del progreso tiene por finalidad aumentar ese poder de compra en valor absoluto. El principio de la escala móvil y el principio de la puesta en común del progreso deben caminar de par. Uno sólo de ellos no puede dar nada de sí.

La puesta en común del progreso no implica necesariamente que los precios unitarios de los productos experimenten, también ellos, una elevación de esos cuatro centavos-hora. Tal aumento del salario no debe repercutir en los precios. Debe hacer años el incremento de la productividad es, para el conjunto de los Estados Unidos, de 2,5 por 100 por año, en promedio. En nuestro contrato de cinco años, la General Motors se ha comprometido sencillamente a alcanzar por lo menos ese porcentaje. Esperamos, por otra parte, rebasarlo y lograr, como no hemos cesado de hacerlo en el curso de los años últimos, un margen que nos permita un mejoramiento constante de la mercancía, para mayor beneficio de la clientela.

Admitimos, ciertamente, que el mejoramiento de la productividad resultante de un mejor instrumental, puede resultar comprometido por la insuficiencia del rendimiento, por una inflación inútil de mano de obra por el dejar hacer. En tal caso, un aumento de productividad superior representaría una carga sin contrapartida. Pero, en la General Motors los dirigentes sindicales tienen conciencia de este peligro tan claramente como nosotros en la dirección. Y hemos firmado conjuntamente una convención que comporta

una cláusula que marcará una fecha en la historia: «El factor de mejoramiento anual implica la idea de que un mejoramiento constante del nivel de vida de los trabajadores va ligado al progreso tecnológico; mejoramiento del instrumental, de los métodos, de los procedimientos y del material. Está igualmente vinculado a una actitud de colaboración por parte de todos los participantes en su realización. Implica, por otro lado, el reconocimiento del principio de que producir más con la misma suma de esfuerzo humano, es un objetivo económico y social razonable».

Es una vieja idea anclada en los cerebros, que la máquina sustrae el pan de la boca del obrero. Resulta en cambio alentador constatar que los Sindicatos con los cuales hemos suscrito estos contratos rechazan este punto de vista falaz y peligroso.

Las convenciones en cuestión han dado a nuestros obreros la convicción de que son y se quedan con justicia, y de que nosotros velamos sobre sus intereses igual que sobre los de nuestros accionistas. Resultan de ello buenos salarios anuales para los trabajadores y buenos dividendos anuales para los accionistas. Nuestros contratos colectivos han sido acremente criticados, de una parte por la eminente revista de Wall Street «Barron's Financial Weekly» y de otra por el periódico comunista «Daily Worker». Un industrial hasta se ha dado la molestia de redactar una carta en la cual ataca a nuestra política, y de enviarnos a un gran número de personalidades pertenecientes a diferentes grupos profesionales. Yo me contentaré a no plantear, igual que a los otros que nos censuran esta cuestión:

«Es indispensable que los trabajadores no obtengan aumentos de salarios más que a condición de lanzarse a la huelga o de amenazar con que recurrirán a ella».

¿Por qué no han de poder llegar a ponerse de acuerdo patronos y asalariados sobre un sistema de remuneración basado en principios admitidos por ambas partes mejor que sobre una huelga anual? ¿Por qué antes de arruinarse en costosos paros de trabajo, no misra para producir en interés de todos?

(Traducido de la Selección del Reader's Digest.)

Se «rajan» los calumniadores

ROMA (SIS). — El compañero Alberto Simonini, diputado del Partido Socialista Democrático Italiano y ex-ministro, fué insolentemente injuriado y calumniado hace poco por los comunistas en un folleto ampliamente difundido por la provincia de Reggio-Emilia.

Simonini presentó inmediatamente denuncia ante los tribunales. Los calumniadores no han podido probar absolutamente ninguna de sus afirmaciones. Al contrario: el autor-responsable de aquella publicación, Ettore Caleri, apurado por las consecuencias que le venían de la acción judicial entablada, se ha apresurado a publicar en el diario «L'Unità» una carta de plena retractación en la que textualmente dice:

«El suscrito, Ettore Caleri, autor del escrito... donde se estampaban contra el honorable Simonini frases como «venido número uno», «servidor», como siempre de la sacristía nacional y fiel a las órdenes de los monárquicos italianos y extranjeros», simplificado en las más coherentes maniobras en quebrante del país, etc., reconozco, infundados los hechos atribuidos al diputado Simonini y hace retractación pública de las frases citadas, consciente de que lo allí escrito y sus argumentos desgraciados y que su intención ha reanudado las intenciones del suscrito en contra del honorable diputado Simonini».

Tras esta amplia e incondicional retractación pública de Ettore Caleri, el compañero Simonini, en pago de la reparación moral que se le ha hecho, ha tenido el gesto elegante y generoso de renunciar a proseguir el litigio.